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踏入春夏，早前大館洋溢着鮮花的
香氣，活動「花見大館」包括有由大
館商店和餐廳提供的以花為主題的特
別餐飲和工作坊，還帶來了花藝市
集，市集匯聚了多件極具特色的本地
品牌，除了展示出各種花藝的擺設和
裝置，還有帶來不同類型的產品。活
動「花見大館」不但貫徹傳統花卉市
集的概念，主辦單位更希望通過活動
探索可持續發展的課題。

應創造本土產業鏈
「花見大館」花藝市集其中一個攤
位「本地種植」（LoCoFARMS）帶
來了一系列由本地農產品製作的食
品、飲料和醬料，冀藉着這些產品，
讓前來的人能夠了解更多有關香港本
地種植背後的理念、故事、面對的挑
戰以及持續發展的可能性。「本地種
植」是由香港大學公民社會及治理研
究中心與社企「本地農舍」攜手創
立，關注到近年本地農業又再活躍起
來，背後卻沒有加工發展去支撐和帶
動，因此，「本地種植」的初衷是透
過品牌來建立平台，連結本地的農夫
和手作的加工者，將創意和本地食材
糅合，製作出多樣化的產品，並同一
時間推動香港的農業發展，創造出屬
於自己的產業鏈。
據了解，香港農業本身有很長的歷

史，上世紀七十到八十年代是行業最
蓬勃的時期，當時新鮮的本地農產品
隨處可見，後來因為入口農產品加入
競爭，此行業才逐漸在城市中式微。
要本地農業再次回到高峰、成為第一
產業並不容易，但「本地種植」的團
隊相信，本地農業其實自帶很多功
能，只要善用香港本土的資源，發揮
本地食材的潛能，它不但優化周圍的
環境、創造健康的生活空間，更重要
的是行業穩定了本地食物的供應，滿
足到人們基本的生活需求，因此對於
本地農業未來發展的前景有一定的信
心。尤其經過去年的疫情，人們逐漸
感受到任何資源的供應都並非理所當
然，而且整個社會對於食物質素也更
為上心。團隊還提到，現階段將着重
提升農夫技術和參與度，並會帶出創
新的想法，以提高人們對本地耕作的
支持。 文：陳苡楠
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今今次展覽按照拍攝地次展覽按照拍攝地
點分為俄羅斯點分為俄羅斯、、挪挪

威威、、芬蘭芬蘭、、冰島等區域冰島等區域，，
據國際極光協會總部主席據國際極光協會總部主席
星 雨星 雨 （（Dr. AnsonDr. Anson
Pierre, MHPierre, MH））介紹介紹，，因近因近
年協會新增加拿大等地分年協會新增加拿大等地分
會會，，展覽也因此有了更多展覽也因此有了更多
來自世界各地極光攝影專來自世界各地極光攝影專
家的作品家的作品。。5050多幅作品環繞的展區一時成為大家朝拜極光的多幅作品環繞的展區一時成為大家朝拜極光的「「聖聖
地地」，」，承載着觀眾的好奇驚歎承載着觀眾的好奇驚歎，，以及對旅行的深深渴盼以及對旅行的深深渴盼。。

流動之美彌足珍貴流動之美彌足珍貴
展方以展方以《《冰火創世冰火創世》、《》、《以光之名以光之名》、《》、《與神同行與神同行》、《》、《應許之應許之

地地》》四幅作品的名字構造了巧妙的呼應關係四幅作品的名字構造了巧妙的呼應關係，，寓意是使人們渡過當下寓意是使人們渡過當下
磨難磨難，，抵達幸福之地抵達幸福之地。《。《冰火創世冰火創世》》的創作者的創作者、、國際極光協會香港分國際極光協會香港分
會副主席會副主席Raymond TongRaymond Tong表示表示，，極光總令他聯想到宗教與神話故事極光總令他聯想到宗教與神話故事
中的情節中的情節，，因此在追光過程中因此在追光過程中，，靈感總是紛紛而至靈感總是紛紛而至。。他的另一幅作品他的另一幅作品
《《鏡像空間鏡像空間》》就攝於駕車赴芬蘭中部的旅程中就攝於駕車赴芬蘭中部的旅程中：「：「當時開了當時開了33小時小時
車車，，忽然極光顯現忽然極光顯現，，就立刻下車就立刻下車，，發現車身剛巧同時反射了極光發現車身剛巧同時反射了極光、、星星
空與銀河空與銀河，，於是就有了這幅作品於是就有了這幅作品。」。」相中可見極光湮暈於遠處相中可見極光湮暈於遠處，，星河星河
由天上散落至車身表面由天上散落至車身表面，，宛如神跡宛如神跡。。
因為極光的流動因為極光的流動、、不確定性不確定性，「，「把握時機把握時機」」是每位攝影師謹記在心是每位攝影師謹記在心

的要領的要領。。國際極光協會香港分會副主席之一國際極光協會香港分會副主席之一Kelvin YuenKelvin Yuen分享到自己分享到自己
的兩幅作品均是拍攝於突發情況下的兩幅作品均是拍攝於突發情況下：「：「一幅是在坐車時一幅是在坐車時，，忽然見到極忽然見到極
光出現光出現，，就即刻下車就即刻下車；；另一幅是在食飯另一幅是在食飯，，忽然電話收到提示指附近有忽然電話收到提示指附近有
極光爆發極光爆發，，我便立刻拿上器材去影我便立刻拿上器材去影。」。」他的作品他的作品《《Magical NightMagical Night》》以以
形態鬼魅的樹枝為前景形態鬼魅的樹枝為前景，，映襯遠處神秘奇幻的綠色極光帶映襯遠處神秘奇幻的綠色極光帶，，彷彿指引彷彿指引
着通向童話世界的道路着通向童話世界的道路。。
「「影極光影極光，，是需要緣分的是需要緣分的。」。」國際極光協會國際極光協會（（香港分會香港分會））教育組理教育組理

事事Sandy LoSandy Lo這樣說這樣說。。作為資深的極光攝影師作為資深的極光攝影師，，她近年常帶領學生去她近年常帶領學生去
冰島冰島「「追光追光」，」，雖說是雖說是「「追追」，」，但更要但更要「「等等」，」，因為極光出現的時間因為極光出現的時間
難料難料，，即便出現也可能因雲霧太濃而看不分明即便出現也可能因雲霧太濃而看不分明，，再再「「追追」」都是徒勞都是徒勞。。
「「有時在旅店等有時在旅店等，，不斷留意着預測極光的手機程式不斷留意着預測極光的手機程式，，一有出現跡象一有出現跡象，，
就逐個敲門叫學生出來就逐個敲門叫學生出來。」。」SandySandy向觀眾講述了自己作品背後的遺向觀眾講述了自己作品背後的遺
憾憾，，原來拍攝當日極光是毫無預兆地出現原來拍攝當日極光是毫無預兆地出現，，起初僅是起初僅是「「飄吓飄吓飄吓飄吓」，」，
眼見它越來越強烈的欣喜時刻眼見它越來越強烈的欣喜時刻，，SandySandy的相機電池卻耗盡的相機電池卻耗盡。。急忙取來急忙取來
新電池拍下這張相片時新電池拍下這張相片時，，其實已不是最盛大的時點其實已不是最盛大的時點，，她坦言這遺憾給她坦言這遺憾給
她留下教訓她留下教訓，，但同時也見證了極光不確定性的魅力但同時也見證了極光不確定性的魅力，「，「其他風景譬如其他風景譬如
星座星座、、銀河銀河，，基本都是固定的基本都是固定的，，唯有極光唯有極光，，是每一秒見到的形態都不是每一秒見到的形態都不
同同。」。」

香港也有隱秘風光香港也有隱秘風光
多數人都知北極光多數人都知北極光，，卻不知南半球也有極光卻不知南半球也有極光，，不過就比較少見不過就比較少見。。今今

次展覽中就有一幅新西蘭分會攝影師周永傑所拍攝的南半球極光次展覽中就有一幅新西蘭分會攝影師周永傑所拍攝的南半球極光，，與與
北半球的極光不同的是北半球的極光不同的是，，南半球極光通常偏紅色南半球極光通常偏紅色，，有時亦會呈現粉有時亦會呈現粉
色色。。然而然而，，因為全球暖化因為全球暖化、、冰川消融冰川消融，，極光很有可能會在未來消失極光很有可能會在未來消失。。
Raymond TongRaymond Tong希望觀眾可以在被如此壯麗之美觸動的同時希望觀眾可以在被如此壯麗之美觸動的同時，，也意識也意識
到它的脆弱到它的脆弱：「：「唯有保護冰原和地球唯有保護冰原和地球，，才能讓這些美景延續才能讓這些美景延續，，才能令才能令
我們的後世也見到這樣的美景我們的後世也見到這樣的美景。」。」
「「彩雲易散琉璃脆彩雲易散琉璃脆」，」，這一詩句或也可用來形容極光這一詩句或也可用來形容極光。。物猶如此物猶如此，，

對於人類而言對於人類而言，，曾可隨時隨心遠遊的時日曾可隨時隨心遠遊的時日，，當時只道是尋常當時只道是尋常，，如今想如今想
起卻恍如隔世起卻恍如隔世。。Raymond TongRaymond Tong原本計劃今年上半年前往貝加爾湖及原本計劃今年上半年前往貝加爾湖及
西伯利亞西伯利亞，，他遺憾已錯過貝加爾湖的他遺憾已錯過貝加爾湖的33月月，，那正值觀賞藍冰與氣泡冰那正值觀賞藍冰與氣泡冰
的好時節的好時節。。其他幾位參展者亦都感嘆一年未能旅行的苦悶其他幾位參展者亦都感嘆一年未能旅行的苦悶，，不過他們不過他們
也因此轉而探索看似已也因此轉而探索看似已「「知根知底知根知底」」的香港的香港，，亦有了不一樣的感悟與亦有了不一樣的感悟與
發現發現。。Kelvin YuenKelvin Yuen過去一年就在西貢過去一年就在西貢、、東平洲等地東平洲等地，，捕捉屬於香港捕捉屬於香港
的壯麗風景的壯麗風景：「：「很多人覺得香港沒有極光這樣壯麗的景觀很多人覺得香港沒有極光這樣壯麗的景觀，，其實是一其實是一
種誤解種誤解，，我希望可以拍到更多隱秘的風光我希望可以拍到更多隱秘的風光，，令香港人看到他們未必見令香港人看到他們未必見
過的香港過的香港。」。」

冰島雷克雅未克附近的法格拉達爾火山（Fagradalsf-

jall），在休眠長達6,000年後於今年3月再度活躍，伴

隨着數萬次地震，早前終於噴發，震撼場景引得全球旅

人心馳神往。極地曾是許多港人長途旅行的優先選項，

極光之絕美更是不必贅言。現下疫情禁錮了遠遊的雙

腳，國際極光協會卻如約將《國際極光藝術展2021—以

光之名》帶到港人面前，希望「以光之名」為港人紓解

困悶，懷着對美好的冀盼，等待生活恢復如常的一日。

文、攝：香港文匯報記者 黃依江
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什麼時候可以見到南極光？

Raymond
：3-4月、

9-10月。
極光冬天

才有，儘
管這兩個

時段不是
南半球的

冬

季，但正
值冬季剛

要到來和
即將離開

之

際，此時
太陽粒子

最為活躍
，地球磁

場

迫使其中
一部分集

中到南極
，與大氣

中

的原子碰
撞，產生

極光現象
。

極光為什麼有不同顏色？

Raymond
：因為太

陽粒子撞
到大氣中

不

同含量的
氮和氧原

子，而氮
與氧原子

的含

量與海拔
高度有密

切關聯。

怎樣學會影極光？

Sandy：我
會先教學

生理論，
如何設置

相機參數
，並且在

香港先影
星空做練

習，

然後去到
冰島再「

實戰」。
不過我一

直對

學生說「
先欣賞，

再影相」
，當遇到

美麗

風景，用
眼睛去看

才是最重
要的。

花藝市集花藝市集
推本地農業可持續發展推本地農業可持續發展

●●「「本地種植本地種植」」團隊團隊。。

德不孤 必有鄰 —我和我的選調朋友

●星雨星雨《《以光之名以光之名》》

●Raymond TongRaymond Tong《《鏡像空間鏡像空間》》

●Robert LeeRobert Lee《《應許之地應許之地》》

●●星雨星雨《《與神同行與神同行》》

●●周永傑在新西蘭所攝的南極光呈紅色周永傑在新西蘭所攝的南極光呈紅色。。 ●Sandy LoSandy Lo坦言攝下這張相片時已不是極光最盛大的時坦言攝下這張相片時已不是極光最盛大的時
點點。。

●SandySandy展示可以監測極展示可以監測極
光的光的APPAPP。。

●●左起左起：：星雨星雨、、Sandy LoSandy Lo、、RaymondRaymond
TongTong、、Kelvin YuenKelvin Yuen合影合影。。

在廣西防城港的一年，我見到了很多
在市政府及縣鎮一線工作的人，其中有
一個群體，就是在內地高校畢業後主動
報名派到省市政府工作的「選調生」
們。所謂選調，是在自願報名與國家選
拔下，大學畢業後來到基層工作——這
個「基層」的範圍很廣，有中央各個行
政機構的最低崗位，也有最艱苦的貧困
村鎮。選調生大多有很高的學歷，也有
很好的就業前景，但他們放棄了大城市
年薪數十萬元的工作，轉而來到基層，
用自己的努力投入到服務市民百姓之
中。他們的能力、信念和追逐理想的勇
氣，總是讓我十分敬佩。
非常榮幸的是，我在防城港的時候認識了
兩位來自內地頂尖高校非常優秀的博士選調
生：一位讀的是工業工程，畢業後在學校工
作了兩年；另一位是一個物理學的博士，在
來到廣西之前，他只是經常和實驗儀器打交
道。這兩人都有着相當不錯的成績，即使不
搞研究，也完全可以在北京或者上海的互聯
網公司或者智庫工作，有着年薪數十萬元的
收益。問及他們選擇基層的理由，他們想的
也都不是個人的得失，而是「多為老百姓做
一些事情」——要知道，一個十年寒窗苦讀
的高材生，能夠選擇在如此艱苦的地方工
作，不僅要面對收入上的巨大落差，還要面
對個人的成家問題（上哪裏找合適的女朋友
呢？孩子未來教育呢？）。這是一個多麼艱
難的事！

近兩年，內地政府中的工作人員日益呈
現年輕化的趨勢。越來越多的學生帶着知
識走出校園，就投身了公務員的工作中。
現在想想，我當初認識的很多同學如今或
執掌國計，或造福一方，都在國家搭建的
不同舞台中大展身手。通過這種關係，我
似乎也感受到了我和這個國家運作的某種
關聯——那些改變中國的事，同身處內地
的我們並不遙遠，會不會我和我身邊的人
的某項事業，就在不久的某一天會改變了
這個社會的一部分呢？
我還記得幾年前在北大唸書的時候，四

個室友擠在一個小宿舍（北京同香港一
樣，也是寸土寸金，更何況在海淀），還
都是上下鋪，在地上做俯臥撑都很難。但
我們相處得很融洽，並且一到周末，常常

會在逼仄的寢室裏鋪一個小桌子，去食堂
打一點滷味豬頭肉小聚一下。一個室友是
河南人，家裏產花生；另一個室友是江蘇
人，開了瓶白酒「海之藍」（一種江蘇特
產的白酒，第一次喝會特別烈）。我們都
穿着小背心和內褲，一邊吃一邊聊，講學
術講人生，中間還會穿插一點詩歌朗誦，
還有青春時代跌宕起伏的愛情。那時候我
就問他，未來想做點什麼。他說，想代表
中國去更大的舞台看看——那時候只當是
酒桌上的玩笑。後來畢業了，他加入了
「國字頭」的金融集團，負責給華為、中
建等知名國企貸款支持。那時候多打些肉
都會心疼的他，如今已經是經手幾個億項
目也「巋然不動」的精兵強將了。
終須有日龍穿鳳，莫欺少年窮！
從當年的「背心少年」到如今的國之柱

石，我的室友在內的一大批走上行政崗位
的大學生，不斷向我訴說着這個國家發展
的無限可能。同只追求個人的名利比，他
們往往在一開始沉潛，可因為將個人融入
發展中的時代，他們又往往能收穫不一樣
的成果。雖然用孔子的「德不孤必有鄰」
有點自矜攻伐的味道，但某種意義上，我
也希望自己也能做着相同的事。個人融入
時代，就會由小巷走到通都大邑，去往更
大的舞台；香港的未來，是不是也可以在
融入祖國的發展大局中尋找到答案呢？
作者：香港專業人士（北京）協會青年委

員會主委王柏榮

●●我和北大新聞傳播碩士室友的生日合照我和北大新聞傳播碩士室友的生日合照。。


